



Malestares culturales en la Comunicación

Carlos José Giordano

Question/Cuestión, Nro.73, Vol.3, Diciembre 2022

ISSN: 1669-6581

URL de la Revista: <https://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/>

ICom -FPyCS -UNLP

Malestares culturales en la Comunicación

Carlos José Giordano – Editor Q/C

Instituto de Investigaciones en Comunicación; Facultad de Periodismo y Comunicación Social;

Universidad Nacional de La Plata

carlos.giordano@presi.unlp.edu.ar / cjgior@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0003-3345-3041>

En 2001, publicamos el primer número de Question/Cuestión, este proyecto editorial, periódico, científico y de divulgación. Hoy estamos ante su versión 73 y vale una sintética enunciación de lo que acontecía allá, hace 22 años, cuando empezábamos esta sucesión:

- Apenas empezado el año, científicos presentaban el primer primate modificado genéticamente, otros conseguían secuenciar por primera vez el genoma completo de un animal extinguido, confirmaban que el ser humano tiene poco más de 30.000 genes, en Worcester (Estados Unidos), la empresa de biotecnología Advanced Cell Technology informaba que ha logrado una clonación de células embrionarias humanas y la empresa Enron se declaraba en bancarrota.
- Comenzaba oficialmente el proyecto Wikipedia, a días de haberse conocido su directo antecesor, Nupedia. Pronto, menos de 5 meses después, iniciaba Wikipedia en español. Mientras, Nintendo lanzaba la consola portátil Game Boy Advance, se

estrenaba el reproductor IPod de la empresa Apple y salía a la venta la primera videoconsola producida por Microsoft, la XBOX.

- En Santiago de Chile, la Sala Primera de la Corte de Apelaciones confirmaba el procesamiento contra el dictador Augusto Pinochet, en Paraguay moría el niño Héctor Maciel (16 años) durante el servicio militar obligatorio siendo la víctima N° 106 del ejército desde el derrocamiento del dictador Alfredo Stroessner, en 1989 y en los Estados Unidos, Thomas Blanton Jr. fue el segundo miembro del Ku Klux Klan que es condenado por la bomba en la Iglesia Bautista de la Calle 16, en Birmingham, que mató a cuatro niñas afroamericanas.
- Se estrenaba a nivel mundial El Señor de los Anillos: la Comunidad del Anillo, primera entrega de la trilogía fílmica de Peter Jackson, basada en la obra homónima de J. R. R. Tolkien.
- En Países Bajos se celebraban los primeros matrimonios homosexuales con plenos derechos de todo el mundo y el mismo día se formaba el grupo musical argentino “Miranda!”.
- Un jurado de Los Ángeles (Estados Unidos) condenaba a la empresa tabacalera Philip Morris (productora de los cigarrillos Marlboro) a pagar 3000 millones de dólares a un fumador de 56 años de edad con cáncer de pulmón irreversible, se iniciaba el movimiento por la liberación de la marihuana y la Cumbre del Clima, celebrada en Bonn (Alemania), se lograba alcanzar un acuerdo mundial para avanzar en la reducción de los gases de efecto invernadero que provocan el calentamiento global de la Tierra. 178 países votaron a favor del pacto, que solo fue rechazado por Estados Unidos.
- El expresidente argentino Carlos Menem fue sentenciado a prisión domiciliaria, acusado de encabezar una asociación ilícita y 19 días después en Buenos Aires, la Fiscalía General pedía prisión preventiva debido a que se comprobó que fue cómplice de las explosiones en la fábrica de armas de la ciudad de Río Tercero (para borrar las pruebas del tráfico de armas a Ecuador y Croacia), que dejaron 7 muertos y 350 heridos. En 2013 será condenado a siete años de cárcel.

- El ministro de Economía de Argentina, Domingo Cavallo, anunciaba el “Corralito” y 19 días después en medio de una gran crisis económica que provocó saqueos e incidentes con decenas de muertos, renunció el presidente Fernando de la Rúa abandonando la Casa Rosada, sucediéndole otros 5 Presidentes en menos de una semana.
- El 10 de septiembre, Michael Jackson daba su último concierto y al mediodía del día siguiente, sucedieron los atentados terroristas a las Torres Gemelas (World Trade Center), al Pentágono y a un avión que cayó en Shanksville, Pensilvania, dejando 3016 muertos.
- Menos de 30 días después, comenzaba la intervención militar británico-estadounidense en Afganistán y el presidente George W. Bush firmaba la resolución 3162 -conocida como Ley Patriótica- que brindó poderes ilimitados a la Policía, la CIA y al FBI.
- Por último, entre otras trascendencias, la República Popular China ingresaba a la Organización Mundial del Comercio y Diego Armando Maradona jugaba su último partido oficial y se despedía del fútbol profesional.

El mundo que conocemos tuvo en 2001 una declaración global de principios.

Hoy, aquí, en medio de la algarabía popular por obtención del Campeonato Mundial de Fútbol masculino profesional por parte del seleccionado nacional argentino y de las más brutales violencias simbólicas y materiales reflejadas en las portadas de medios periodísticos (donde en un alarde de imaginación retórica, por ejemplo, los dos diarios más antiguos de la Argentina titularon con la misma publicidad de una cerveza hegemónica para no compartir aquella algarabía y ni una pizca de alegría), nos preguntamos qué está sucediendo, qué está naciendo, qué mundo estamos pergeñando para cuando -en 2043- estemos editorializando la producción científica que nos hayan entregado, que hayamos evaluado y que publiquemos.

En este número de Question/Cuestión, hay varias preguntas y otras tantas pistas para pensar las cuestiones. Veremos, como se dice en la jerga cuando se planta cara a las certezas “incuestionables”.

Si les parece bien, esperamos las lecturas, anhelamos los debates que sugieran y prometemos reponer oportunidades publicables. Que de esto se trata, aquí, en este proyecto político sobre los malestares culturales en la Comunicación.

Carlos Giordano
20/12/2022